
Comitês das Bacias Hidrográficas dos
 Rios Piracicaba, Capivari e Jundiai

CT-EA CÂMARA TÉCNICA DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL

Ata da 21.ª Reunião Ordinária da CT-EA – 18/02/2008
Local: IAC – Fazenda Santa Eliza – Campinas /SP

Membros presentes
ABCON Marcia Ap. Burguer Ragonha (T)
CETESB Vera Lucia Namura (T)
DAEE Cecilia de Barros Aranha(T)
ESALQ Carmen Lucia Rodrigues (t)
Forum Entidades Felipe Marcelo G. Becari (T)
IAC Renato Ferraz de Arruda Veiga (T)

Romeu Benatti  Junior (S)
Jaguatibaia APA Jose Claudio Hofling (T)
P.M. de Limeira Rogério Mesquita (T)

Renata Martins (S)
P.M. de Louveira Luis Carlos da Rosa (T)

Tatiana Fidelis C. da Silva (S)
SANASA Carolina Mallmann(T)
Secretaria Saude Margarida Stenico (T)
Sind. Rural Campinas Andreia C. Klimionte(T)

Membros Ausentes com justificativa
AAEA Maria Augusta P. Machado(S)
Assoc. Japi Maria Helena Scavone (T)

Iara Diniz Terra (S)
CETESB Avany das Graças Suzan(S)
DAE – Valinhos Claudia H. M. Cristofoli(T)
INEVAT Francisco Moschini(T)
NACE-PTECA Karine Silva Faleiros(T)

Fernanda Moraes(S)
P.M. de Americana Rita Cristina Marino(T)
P.M. de Atibaia Sheila Ceccon(T)
P.M. de Indaiatuba Jimena F. Carmelo (T)
P.M. de Jaguariuna Arlete F. Gomes (T)

Wilza C. V. Machado (S)
P.M. de Jarinu Nilde Ferrara(S)
SAAE Atibaia Regina Mara de Paiva(T)

Fernando de Oliveira(S)
SABESP Adilson Octaviano(T)

Membros Ausentes sem justificativa
APP
Barco Escola
COOTA
IPÊ
P.M. de Campinas
P.M. de Mombuca
P.M. de Nova Odessa

Convidados
P.M. de Limeira Dynorah Redondaro
CETESB Jundiai Rachel Antas Bugalho

Roberto Nunes da Silva (S)
Rush Toni Ferreira

Raquel Dias F. Burached
Manque Christian F. Vosgrau

Sersel Giancarlo Colombo

(T) - Titular         (S) Suplente          (R) Representante

1.Pauta :  A pauta e a convocação da reunião foram
enviadas aos presentes por meio de mensagem eletrônica
Ofício CTEA 001/2008 em 06/02/08. 2. Aprovação Minuta
da Ata da 20ªª RO da CT-EA.  Foi aprovada para envio à
Secretaria Executiva sem alterações,  a minuta da Ata da 20ª

reunião ordinária da CTEA, realizada em 17/12/07.
Coordenadora informou que ainda consta para o SAAE
Atibaia falta injutificada na 20ª RO pois ainda não houve
manifestação da Secretaria Executiva quanto a justificativa
apresentada fora do prazo em razão de problemas
eletronicos..3.- Informes:  a).-CT-PL de 13/02/08: A
coordenadora fez informes quanto a reunião da CT-PL de
13/02/08 onde foi informado que houve 58 projetos inscritos
pleiteando financiamento FEHIDRO no CBH/PCJ, desses 46
foram aprovados e 41 efetivamente se inscreveram. Dos
quatro projetos de Educação Ambiental aprovados por esta
CT, apenas o da Associação Japi  ficou para suplencia em
razão de ausência de documentos, quais sejam: ficha resumo,
cronograma e orçamento detalhado e comprovante de envio
eletronico. b) Visita Técnica Figueira Garden: Grupo
formado por representantes da SABESP, CETESB,
Prefeitura Municipal de Atibaia, IPÊ, SAAE-Atibaia e
Terceira Via, em conjunto com representantes do
empreendimento realizaram visita técnica ao local em
30/01/08. Tal visita resultou na seguinte proposta: “Quando
da solicitação da Licença de Instalação o empreendedor
deverá apresentar ao órgão licenciador Programa de
Educação Ambiental, de caráter contínuo, abrangente à
todas as etapas da obra, aprovado pela Câmara Técnica de
Educação Ambiental com propostas que abranjam os
públicos-alvo: funcionários das obras civís, funcionários,
moradores e prestadores de serviço do residencial e
especialmente, comunidade do entorno,contemplando,
dentre outras,  seguintes temáticas: - uso sustentável da
água, - destinação adequada de resíduos (construção civil e
domiciliares), - conservação das matas ciliares, áreas
verdes e de preservação  ambiental, - sensiblização para
preservação da fauna local; - ações preventivas de saúde
publica; - responsabilidade sócio-ambiental com foco na
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inclusão social (capacitação, empregabilicade e geração de
renda) O referido Programa deverá apresentar um
diagnóstico prévio da condição atual do empreendimento e
entorno, perspectivas futuras, propostas de intervenção sob
a ótica da educação ambiental não-formal, cronograma de
ações e  formas de acompanhamento e avaliação. A emissão
da Licença de Operação deverá estar condicionada ao
início das Atividades propostas no Programa de Educação
Ambiental, sugerindo-se o acompanhamento da Câmara
Técnica de Educação Ambiental.” A proposta foi enviada a
todos os membros em 01/02/08. Não houve manifestações
contrárias ao proposto e sim contribuições  propondo a
incorporação de plano de comunicação ambiental e ações
voltadas ao solo do empreendimento. As propostas foram
consideradas válidas mas entendeu-se que as mesmas, sob
outra linguagem, já estão contempladas na proposta. Foi
acordado o re-envio da proposta para os membros pois
alguns informaram não ter recebido. A deliberação quanto
ao proposto se dará em 17/03/08 ou  antes disso, por meio
eletrônico,  caso haja necessidade de envio do conteúdo à
Secretaria Executiva. c).- Mudanças  Climáticas: Foi feita
divulgação da I Conferência Macro-Regional sobre o tema
que ocorrerá nos dias 29/02/08 e 01/03/08. No Colégio
Bandeirantes, Avenida Paulista, 1258 – Jd. Nossa Senhora
de Fátima – em Americana. A representante do NACE-
PTECA foi a indicada da CT-EA para auxiliar nos
preparativos do evento, mas não estava presente na data
desta RO para fornecer maiores detalhes. d) Aula de
Educação Ambiental para curso do Fórum Entidades: O
Fórum Entidades, membro desta CT vêm desenvolvendo
curso de gestão ambiental voltado aos recursos hídricos e
pretende realizar uma aula com o tema Educação Ambiental.
Foi formado para isso um grupo para o desenvolvimento
dessa aula composto por: Cecília Aranha (DAEE), Carmem
Lucia (ESALQ) e Felipe Becari (Fórum Entidades). e)
Planejamento 2008. A coordenadora perguntou ao grupo se
há algum tema ou ação expecíficos à serem desenvolvidos,
dentro das atribuições da CT-EA, para o ano de 2008. Não
houve propostas e a coordenadora propôs o levantamento-
prévio das ações de Educação Ambiental já aprovadas pela
CT-EA para a bacia, para conhecimento de todos e avaliação
da viabilidade de aplicação de alguma ação específica à ser
discutida em 17/03/08; 4.- Apresentação Rush Vídeo
Campinas: O Sr. Toni Ferreira fez apresentação do
Programa de Educação Ambiental USINA – Uso Inteligente
da Água que foi desenvolvido no município de Itú, no ano de
2006, durante 3 mêses em 120 escolas daquele município. A
intenção do grupo Rush foi o de se apresentar e viabilizar
futuras parcerias entre os municípios da bacia do PCJ. 5.-
Encerramento: Nada mais havendo à tratar a reunião foi
encerrada lembrando aos presentes que o próximo encontro
se dará em 17/03/08 no município de Salto, sendo que

antecipadamente será enviado mapa de acesso ao local e
demais documentos pertinentes à reunião.

      Vera Lucia Namura

      Coordenadora CT-EA


